

2019年4月、甲南学園は創立100周年を迎えます。

ひらおはちさぶろう
こうなんびょういん
平生鉢三郎と
甲南病院
非営利・病人本位の病院

昭和9年6月17日、鴨子ヶ原（現神戸市東灘区）の高台に5層の甲南病院が雄姿を現した。非営利で「中流以下」の人々のために、病院、医師は「医は仁術」をモットーにし、看護婦は専ら病人のために尽す病院、とう平生鉢三郎の悲願がここに一步を踏み出した。彼はその喜びを開院式の挨拶で次のように述べた。

「吾々人類の生存を脅かし、幸福を傷つくる一大原因是病氣であります。一家のうち誰かが病氣になれば、家族全員が心を傷め劳を費やさなければならぬ。今や科学の進歩と共に医学と薬学の研究応用は著しく発達しましたが、一方文化の進歩、産業組織の発達と共に貧富の懸隔は益々大となり、中流以下の人々は眼前に進歩した医術と良薬を見ながら資力乏しきため其恵沢に浴することができませぬ」云々。

また衆議院議員安達謙蔵は、「現代社会の欠陥ともいふべき防貧機関」は不十分で、特に「貧乏の最大原因は病」である。最低の治療費で短期間に病を治癒させることが「最大急務」であるが、甲南病院はまさにそのような趣旨の病院であり、これにならつて次々と同様な病院が建設されることを切望する」と祝辞を述べた。

階級間の融和を図る医療

大整理をしたばかりの川崎造船所の社長に昭和8年3月に就任した平生は、甲南病院開院と同年同月に、「工場の労務員はビルディング建設に於ける基礎工事」、これを堅固にする機関として、甲南病院と同額の資金1,000万円で川崎病院の建設を提案し、翌年完成させた。平生の考え方では、教育や経済と同じく、病院は個々人の病気を治療するだけではなく、個々の会社、さらに社会そのものを健全にする基礎的機関であった。

すでに大正7年1月の日記に興味深い議論が見られる。「ノーキュア、ノーペイ」つまり全治しない患者からは報酬を受けず、全治した富豪からは多大の報酬を請求する病院は、自ら社会に尽そうとしたい富有に「間接的に慈善」を行わせる病院である。また、経済社会が行詰まり、無産者の革命が現実味を帯びてくれば、富豪こそがそれ気にづいて積極的に行動を起こさねばならないが、彼らが医療を通じて階級間の融和を図れば、実はこそ子孫のための「保

先端医療機関をめざして 地域と連携する

開院式後、彼は自宅で安樂椅子にもたれ、これまでの病院建設の経緯と幾多の苦労を思い出しながら、至福の時間を過ごす。「一人にして自己の理想を実現すべき学校と病院を建設せんとするが如き事は、思へば僭上の企画ともいふべく、幸いに心身共に強健にして六十九才の今日に於てこの二兎を逐ふて一兎を獲るに至りたること、實に望外ともいふべきか」。

病院について一般の人々の評価も極めて高く、彼等は異口同音に、「かかる風光絶景なる病院に病を養ふとすれば医薬なきも自然の力に依り全快すべし」と賛辞を惜しまなかつた。

だが甲南病院も開院から既に85年。時代とともに急速に変貌を遂げる環境に自ら対処して行かねばならない。今や神戸大学の重要な拠点病院として連携を一層強化するとともに、甲南病院などを経営する甲南会、甲南大学など東灘区内の三大学、東灘区役所は「東灘次世代医療人材育成コンソーシアム」を結成し、地域医療の課題解決に取り組み始めている。2019年には、新病院のI期工事竣工を迎える、「医は仁術」「病人本位の病院」という平生鉢三郎の理念はさらに前進し続けている。

設立当時の甲南病院玄関